

本欄にもさらりと力を入れて  
いきたいと考えている。

わが国で、痛みの診療を  
専門とする“ペインクリニック”  
が産声をあげて55年  
になる。その出発点は、神  
経プロック療法を治療の根  
幹に据えることだった。以  
後、神経プロックがもたら  
す局所的かつ全身的な効果  
をさまざまな疾患の治療に  
応用し、痛みに対する“第  
3の治療法”としての位置  
を確立してきた。事実、そ  
れ以前は、痛みがある場合

【平成】から【令和】には、痛み止めの薬を飲ん  
なった。私も3月で近畿大 学を退職し、4月に新天地 けたりの“保存的療法”  
（難波のスカイオの「大阪 と、痛みの原因を取り去ろ  
なんばクリニック」）で診

うとする「手術療法」の2つのみが行われていた。神経ブロック療法はそのどちらでもない、両者の利点を兼ね備えた治療法だ。換言すれば「神経ブロックを行わない施設はペインクリニックではなく、ペインクリニックではない」ともいえ

森本昌宏（もりもと・まさひろ） 大阪なんばクリニック「痛みの治療センター」本部長。平成元年、大阪医科大学大学院修了。同大講師などを経て、22年から近畿大学医学部麻酔科教授。31年4月から現職。医学博士。日本ペインクリニック学会理事。

# 神経ブロック



イラスト 山川昂

## 痛みの伝達を遮断

No

その神経ブロックとは、痛みを伝える知覚神経、その痛みの慢性化に関与している交感神経節に針を刺して、主として局所麻酔薬を注入することで痛みの伝達を遮断（ブロック）する治療法だ。局所麻酔薬が効いているのはせいぜい1～2時間だが、その後も効果が持続するのは、痛みの慢性化の原因になっている“痛

（）とんどをブロックする」と  
が可能である。  
主に局所麻酔薬を用いる  
が、神経根ブロック、（血  
流障害が関与する痛みなど  
での）胸や腰の交感神経節  
ブロック、「三叉神経痛」  
に対するガッセリー・神経節  
ブロックなどでは高周波に  
よる凝固法（熱を加えて固  
める）を用いる。なお、「  
がん性疼痛」では神経破

それほどやなかつた「早く受けておけばよかつた」の声を聞く。慢性痛に悩んでいる方、ペインクリニックも選択肢に加えてみてはどうか。

(大阪なんばクリニック「痛みの治療センター」本部長)

“みの悪循環”的構築をおさえ込むことなどによると考えられている。また神経ブロックが無効な場合には、痛みの原因がその神経由来のものではないとの診断に結びつき、次のステップにつながる診断的意味をも持ち合わせていているのである。

壊葉（高濃度のエチルアルコール、フェノールグリセリン）の注入を行う。

「神経に針を刺すのは怖いなあ」などの声を耳にすると、心配はいらない。技術的にも確立されており、ペインクリニックを専門とする医師（「日本ペインクリニック学会」が認定する専門医）が行う限り、安全性は高い。“案ずるより産むがやすし”。実際、神経ブロックを受けた患者さんは、「身構えてたけど、

それほどやなかつた「早く受けておけばよかつた」の声を聞く。慢性痛に悩んでいる方、ペインクリニックも選択肢に加えてみてはどうか。

(大阪なんばクリニック「痛みの治療センター」本部長)